
蒋
龙
自
述
：

我读书不多，正规的学习只
能算完成了高中学业。在我当时
的家庭教育和认知里面，喜欢电影
是一件非常遥远的事情，有点痴心
妄想。艺考失败后，瞒着家里说去
上大学了，实际是去横店做群众演
员。在横店认识了很多朋友，一起
串戏，一起喝酒，一起瞎扯淡。

我又异想天开，给自己下了
一个任务，每年写一到两个剧本
——或者都不叫剧本，只是一个
有点意思的故事。实际上，《了不
起的夜晚》就是我写的第一个长
片剧本，那时候叫《惊昏记》，是
2012年写的。写剧本的时候，我
没想过自己能做编剧，更没有想
过自己能做导演，只是不想浪费
那些空余的时间。

2018年开始拍摄《惊昏记》，
但拍着拍着就没钱了。后来勉强
完成，却始终没有找到愿意投资
做后期的资方。这一拖，就是四
年，这四年里制片人和我想尽办
法，可是都没能如愿。其实我已
经绝望了。

后来发生的事情像梦一样。
得到可以重拍的消息，有易小星
导演来监制，还有范丞丞、蒋龙这
一大帮演员愿意来参演的消息，
我其实是非常怀疑的。

这种惶恐和不安一直持续
到 3 月 31 日片子顺利上映，才
得以松了一口气，这样的一个
题材能够跟观众在影院见面，让
我很开心。

我在没入影视行业之前，就

对片场挺着迷的，很想知道剧组是
一个什么样的生态。现在《了不起
的夜晚》的片场故事，也融入了我
以前做群演的一些亲身经历。我
还想让以前一起努力的那帮兄弟
有更多演出机会，所以拍这部戏的
时候，也让他们出演了片场剧组
的工作人员。

蒋龙让我很惊喜。他在影片
里有很多戏中戏，他会给我很多
不同的“表演很假”的方案让我选
择，在分寸上的把握处理得特别
好，这是非常难得的。王子璇饰
演的丽妃需要吊威亚，我之前并
不知道她怕高，她中途还吓哭了，
但还是坚持拍，很敬业，这跟戏里
她的角色很相似。蒋易的脸因为
化妆过敏肿起来，但每天还坚持

去化妆，他们都是很努力的演员。
无论结果好与不好，还是

要尽自己最大的可能性去把它
完成，这是我通过这部电影想
表达的。

惊悚类型很讲视听效果，大
银 幕 的 沉 浸 体 验 终 究 是 最 好
的。就算真的没有下次，也希望
永远能有人在小众类型片探索
的这条路上前仆后继。电影永
远值得被爱。

因为参加《一年一度喜
剧大赛》，很幸运被广大同行
看到，于是有了这次演出的
机会。看完剧本，我觉得这
部戏非常有意思，所以想要
试一试。

马凯导演这个人和他的
戏一样有趣，他喜欢给你描
绘这场戏的一个感觉或者一
个画面。大家都赞叹他讲故
事的能力 ，但这其实无关
语言天赋 ，他就是有一种
独特的、吸引人的讲故事
节奏。导演不喜欢刻意去
营 造 笑 点 ，这 点 我 也 一
样。剧本已经写出了一些
矛盾点、冲突与反转，只要
认真投身到角色 ，去完成
角色要干的事 ，好笑的东
西自然就出来了。

我饰演的猴子是一个对
兄弟很仗义的人，他没有那
么多宏伟的目标和抱负，简
简单单就很快乐。一开始我
设定猴子是个沉默寡言的
人，加上嗓子出了问题，基本
发不出声音。后来导演提供
了更有意思的想法，他说猴
子其实是个活泼开朗的人，
甚至是个话痨，但因为嗓子
出问题才说不了太多话，这
样会更有意思。但一直保持
那种沙哑的嗓音，其实挺累
的。我之前和一个编剧老师
合作过，他嗓子动了手术，即
使特别努力地说话，声音还
是很小，这次我感受到了他
的痛苦。

妆造对我来说确实是一
大考验。特效妆不光要画皮
要喷白，还要戴很长的假发，
手上贴着美甲片，整体完成
后极不习惯。这让我感叹女
孩做了美甲还能玩手机什么
的，真的太厉害了。我和子
璇、馨文化着同样的妆，奇怪
的是她们看上去就特别好

看，我只能安慰自己还挺美
的。其他演员天天调侃我，
我自己觉得这是我职业生涯
的一次突破。

这部戏基本都是夜戏，
我的生物钟彻底反过来了，
不过没有特别不适应，可能
进入到工作状态之后就不会
觉得累。反而是拍白天的戏
份的时候，真的有点困。

我和蒋龙、诗萌之前在
《一年一度喜剧大赛》合作
过，这次能在同一个剧组拍
戏，特别开心。拍摄过程中，
大家会互相提提点子。这次
我和诗萌的戏比较少，和蒋
龙的多一些，我们之间喜欢
互相损，我老开玩笑说他入
不了戏，然后他会回击我“全
都是技巧”，其实我心里觉得
他演得很好。

诗萌饰演的执行导演，
本来没什么话语权，但最后
终于有机会证明了自己的专
业实力，生活中有很多类似
的情况。另外，诗萌为了饰
演执行导演做了很多功课，
写了特别长的人物小传，她
对待表演的认真和敬业很让
人钦佩。

无论是喜剧还是惊悚，
其实都是情感的载体。影片
中的角色为了梦想去努力的
过程映照了生活中的大部分
人，大家都是要靠自己的努
力，一点点去实现自己想要
的东西。

我觉得梦想是不分大小
的，只要你有梦想并愿意为
之努力和奋斗，就是了不起
的。哪怕今天的努力换来了
明天的一顿红烧肉，那也是
有价值的。我自己的梦想也
没有多宏大，希望观众喜欢
《了不起的夜晚》，希望今后
能遇到更多的好作品，把好
角色带给观众。
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电影《了不起的夜晚》上映，有人赞“惊
喜”，有人骂“这是什么东西”。导演马凯
“横漂”出身，片中部分演员也有逐梦演艺
圈多年但难出头的经历，其中便包括因参
加《一年一度喜剧大赛》才被业界和观众第
一次“看到”的喜剧演员“三蒋”——蒋龙、
蒋易、蒋诗萌。

故事里，一心想红的小演员小山（蒋龙
饰）在横店拍摄古装惊悚片《丽妃传》，他偷
偷请来短视频公司帮自己拍炒作视频，猴
子（蒋易饰）正是后者中的一员。《丽妃传》
拍摄突发意外，扮演丽妃的演员“吊死”在
威亚上，在那之后，小山却频频在片场遇见
“丽妃”……一片混乱中，《丽妃传》投资人
提出撤资，剧组执行导演（蒋诗萌饰）决定
担起大任，拍完电影，完成所有人的心愿
……

在这部以落魄剧组在横店拍戏为主线
的惊悚喜剧片里，“三蒋”或多或少演出了
自己的真实经历，也表达出无数“腰部”电
影人的心声：就算再难，也要熬过“夜晚”，
看到“了不起”的日出。

一开始是范丞丞推荐
这个项目给我，看完剧本
后我对小山这个人物特别
有感觉。我之前就有过一
些关于演员的表达，但还有
好多没呈现出来，所以我一
定要争取到这个角色。

小山是一个“腰部演
员”，一个有梦想的年轻
人。他一开始的确想认真
钻研演技，但现实中没有
得到什么机会，他慢慢地
发现了一点“潜规则”——
要先有热度，被大家看到，
才有表现演技的机会。于
是他将精力投入到这些

“潜规则”中，成了一个充
满杂念的人，结果最后连
演技也没有了。那不是一
种技术上的丢失，而是忘
记了那七个字：真听真看
真感受。投入角色的真挚
演绎是对一个演员的最高
评价，但小山丢失了入行
时的那份真诚。怀着一腔
热忱，但走着走着就偏离
了，到达目的地时才发现
不是最初想要的样子。这
让我很有感触，想要去好
好地刻画他。

说实话，每个人的喜
剧审美不一样，我很担心
我喜欢的东西不是大家认
可的，所以我的每次表达
都是一次试探，但导演每
次都能明白我的点，这让
我非常开心。

我觉得台词会赋予这
个人物很多的魅力，可以
表达他的一些“前史”，让
人物更立体，所以我就找
了很多文绉绉的词给小
山，像是“碰撞”“共振”“浪
漫主义”“留白”“激荡”等，
列举了五六十个这样的
词。但最后跟监制、导演
商量后，只留下了“碰撞”
这个词。

说实话，我本人是很
害怕看惊悚片的——可能
是小时候看太多，导致我
现在胆子非常小。刚开始
一听是惊悚喜剧题材就有
点犯怵，但看完剧本之后，
我发现整体是一个非常愉
快的片子，惊悚元素都是
为喜剧服务。这说明导演
非常厉害，他在写这个剧
本的时候，就在一个很
好的戏剧结构下，用
喜剧去消解惊悚的
氛围。

最让我开
心的就是，
我 们 剧
组 每
个

人、每个部门都维持着这
种创作状态，让人非常想提
起精神拍好这部戏。演员
私下聚餐也是三句不离人
物，这种创作氛围就像回到
上学时做毕业大戏一样。

诗萌姐扮演的执行导
演有种片场呼风唤雨的大
姐气质，和她本人非常契
合。这次进组前，我们就
在沟通对词，探讨人物弧
光。我跟蒋易认识很久
了。我觉得他在这部戏里
非常不容易，拍摄全程每
天化妆两小时，卸妆一小
时，而且好多时候是不露
脸的，看得我非常心疼。
他表演得非常好。

其实不光是蒋易，子
璇和馨文每天化“丽妃妆”
的化妆时间同样很长。她
们每天都要比我们早两小
时开工，晚一小时收工。
但无论是片中的丽妃和佳
佳，还是饰演她们的子璇
和馨文，都是每天吊威亚
那么久，却从不喊苦喊累，
还要带着很重的妆去嘶吼
和奔跑，真的很让人敬佩。
在戏中戏里面，佳佳的露脸
镜头很少，其实横店有很多
这样的替身演员，很辛苦却
没有机会被看到。

从小山的角度来看，
这就是一个“腰部演员”追
梦演艺圈的故事。我一直
很想在一部影视作品中讲
述关于演员的故事，这次
正好让我圆梦了。其实各
行各业都会有这样处于

“腰部”的年轻人，大家都
会有想放弃的时候。我希
望通过这部作品，让大家
看到一群因为梦想而闪闪
发光的人，从而去相信梦
想，相信明天。有时虽然
你的所得非所想，但只
要有梦想就是了不起
的 。 经 历 过“ 夜
晚”，就可以看
到“了不起”
的日出。

最初看完剧本，我就特
别喜欢，因为里面有很多反
转。虽然这是一个惊悚类型
的电影，但其实有很强的喜
剧结构，这特别吸引我。

我演的执行导演是从海
外留学回来的，她觉得自己
的电影理论特别扎实，一心
想出人头地。但跟着叔叔在
剧组里摸爬滚打很久之后，
她发现自己做的东西跟原来
追求的不太一样。所以她在
等一个契机让梦想发光发
亮，这也是角色比较吸引我
的地方。

这个角色身上没有太多
的喜剧色彩，是一个非常真
实的存在。马导对我强调最
多的就是真实，所以我的表
演要比以往收一点，要学会
控制。处处有设计，就处处
有痕迹，我对这个角色的理
解是尽量不去设计。

我跟蒋龙是一个学校
的，我是他师姐。我们从认
识到今年已经十年整，关系
非常好。之前在《一年一度
喜剧大赛》，我们也合作过，
但没想到有机会在一个剧组
拍戏。他在表演上的专业
度，对于一个角色的诠释探
索，至今都会给我惊喜。

大家都知道我和蒋易关
系好，其实我也不知道我俩
是怎么好起来的。在《一年
一度喜剧大赛》里，我们在不
同组，实际上也没有一起演
过作品，《了不起的夜晚》是
我们真正的第一次合作。蒋
易在这个戏里面有点辛苦，
因为他上的特效妆，光卸妆
都要一个小时。

小山、丽妃、佳佳……这
些角色反映了真实生活中的
演员状态，大家都没有放弃
自己的梦想，都在用自己的
方法靠近梦想。电影里，最
后大家齐心协力完成了一
部作品，这也是源于伙伴的
力量。片中的导演组经常
说“我们是 team（团 队）”，
其实不管是戏里还是戏外，
拍电影都是团队的力量，一
个人完成不了。

片中的人物，每个人都
是在妥协的处境中，依然坚
持着不妥协的创造，这也会
让我联想到自己的生活。其
实我觉得《了不起的夜晚》里
的每个角色都像现实生活里
真实存在的人，就我饰演的
执行导演来说，她代表的就
是一部分有能力但缺少机遇
的人。
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导演马凯：电影永远值得被爱导演说
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导演马凯（右）给演员说戏

蒋龙（左）与孔连顺深夜冒险

蒋易（左）在片中主要以特效妆造型出现

蒋易蒋易（（右右））扮扮
演的猴子是短视演的猴子是短视
频公司的一员频公司的一员

一群小人物齐一群小人物齐
心协力拍完戏中戏心协力拍完戏中戏

蒋诗萌化身片场导演

《了不起的夜晚》
讲述落魄剧组在横店
拍戏的故事


